

EL SALVADOR

Bulletin du
Comité de Solidarité
avec le peuple d'El Salvador
Paris - juillet/août 80
N°1



— * —

Les 24 et 25 juin, une grève générale a paralysé le pays tout entier. A l'appel de la Coordination Révolutionnaire de Masses, 90 % de la population a participé à la grève pour protester contre l'état de siège, contre l'intervention américaine, contre la répression et pour le droit de grève... Mais personne ne se trompait, aussi bien dans les campagnes les plus reculées que dans les instances de la Junte, sur le véritable enjeu de la grève : un nouveau coup porté à un régime mourant qui ne tiendrait pas une semaine sans l'aide nord-américaine. Des témoins racontent : "Il est frappant de constater la détermination et l'optimisme des gens : 'Demain, c'est pour demain', disait tout le monde la veille de la grève". Cette grève constitue, en effet, un grand pas en avant, et vient s'ajouter à la liste déjà longue des succès remportés par le peuple salvadorien au cours de ces derniers mois.

Demain, demain... Le peuple a confiance. Voilà sa force. Jour après jour, l'armée assassine, torture, persécute les paysans et les ouvriers, les enseignants et les prêtres, les journalistes, les médecins, les étudiants dans le but désespéré d'arrêter la montée populaire. Mais jour après jour, le peuple serre davantage les rangs et avance vers sa libération définitive.

Depuis le début de cette année, le processus unitaire au sein des forces révolutionnaires et progressistes a permis au peuple de répondre avec maturité politique aux manoeuvres et provocations de l'oligarchie et de l'impérialisme qui la soutient.

4° P

10951

- LA JUNTE MILITAIRE démocrate-chrétienne mise en place par les Etats-Unis a perdu tout appui populaire. En quelques semaines elle s'est discréditée. Incapable de réaliser les réformes qu'elle-même avait annoncées, elle a laissé voir son vrai visage : servir d'instrument pour la répression la plus sanglante. Au nom du rétablissement de l'ordre, elle cautionne l'assassinat de 50 Salvadoriens par jour. A l'intérieur, elle ne représente plus rien ; à l'extérieur, elle n'est soutenue que par les Etats-Unis, le Venezuela, le Honduras, le Guatemala et le Costa Rica.

- LE F.D.R. (FRONT DEMOCRATIQUE REVOLUTIONNAIRE). Il regroupe la Coordination Révolutionnaire de Masses, le Mouvement National Révolutionnaire (M.N.R. - Socialistes), le Mouvement Social-Chrétien (M.S.C. - Démocrates-Chrétiens ayant quitté la D.C. au pouvoir), des syndicats, des associations de la petite et moyenne entreprise, des professionnels et intellectuels, des étudiants, des transporteurs. Il est né le 18 avril 1980. Il fait sienne et sans aucune réserve la Plateforme de Gouvernement Démocratique Révolutionnaire, texte élaboré par la C.R.M.

- LA C.R.M. (Coordination Révolutionnaire de Masses) est le premier pas vers l'union. Le 11 janvier 1980, l'Union Démocratique Nationaliste (U.D.N.), les Ligues Populaires 28 Février (LP-28), le Front d'Action Populaire Unifié (FAPU) et le Bloc Populaire Révolutionnaire (B.P.R.) ont décidé de mener des actions communes leur permettant d'avancer vers l'unification des forces et la recherche d'une plateforme de gouvernement. Elle a appelé à une manifestation le 22 janvier. Plus de 300 000 personnes ont défilé ce jour-là dans les rues de San Salvador.

- L'ARMEE. C'est le véritable détenteur du pouvoir politique. La Junte comme telle, c'est-à-dire comme gouvernement collégial, n'existe pas. L'homme fort est le Colonel Gutierrez, et derrière lui se trouve la fraction la plus dure des militaires. Ainsi la Démocratie Chrétienne sert de façade "démocratique" pour justifier l'"aide" américaine, en même temps que l'armée se charge de "rétablir l'ordre". Cette armée est l'une des plus solides idéologiquement et une des plus anciennes de l'Amérique Latine. En 1932, elle a massacré 30 000 paysans et ouvriers. En 1980, l'oligarchie compte l'utiliser à nouveau, cette fois pour un génocide de 200 000 Salvadoriens. Au sein de cette armée, il y a quelques militaires honnêtes, mais ils sont minoritaires.

- LA C.P.M. (Coordination Politico-Militaire). Il s'agit d'un premier pas vers la constitution d'une armée populaire. Elle s'est constituée le 9 janvier 1980, deux jours avant la constitution de la C.R.M. Ce jour-là, le Parti Communiste Salvadorien (P.C.S.), la Résistance Nationale (R.N.) et les Forces Populaires de Libération - Farabundo Marti (F.P.L.) ont décidé de se rencontrer. Plus tard viendra s'incorporer l'Armée Révolutionnaire du Peuple (E.R.P.). Un deuxième pas a été fait le 16 juin dernier lorsque les quatre organisations ont décidé de créer un Commandement unique politico-militaire, ce qui implique un seul plan militaire et une seule ligne politique nationale et internationale.

- Mgr ROMERO. Un combattant du peuple, un companero. Assassiné par l'oligarchie le 24 mars dernier. Par cet assassinat l'oligarchie et l'armée visaient à créer le désordre et justifier le massacre. Le peuple salvadorien a montré à la face du monde sa maturité politique en ne tombant pas dans le piège. Il a pleuré son pasteur avec dignité.

- LA REFORME AGRAIRE. Un mensonge gros comme une montagne. Le peuple n'y a pas cru une seconde. Il s'agissait d'un programme à usage extérieur. Annoncé à grand renfort de publicité, elle ne touchait que 2 % des terres des oligarques.

- LA REFORME BANCAIRE. Alors que l'oligarchie a déjà fait sortir tous les capitaux vers l'étranger, la Junte lance un programme de contrôle des banques... et elle met de l'argent de l'Etat dans les caisses. Pour faire vrai !

=====

MANAGUA, 12 JUILLET - Le Conseil Oecuménique des Eglises Chrétiennes a demandé dans une lettre adressée à M. Carter la suspension de l'aide militaire aux gouvernements du Salvador et du Guatemala. Cette lettre fait état de milliers de paysans salvadoriens qui cherchent refuge sur le territoire nicaraguayen. "L'armée salvadorienne est en guerre contre son propre peuple", conclut la lettre.

CARACAS, 12 JUILLET - La Centrale Latinoaméricaine des Travailleurs (CLAT) réunie en congrès à Caracas a condamné la répression contre les peuples du Salvador et du Guatemala.

21 JUILLET - M. Enrique Alvarez, Président du Front Démocratique Révolutionnaire (F.D.R.) a déclaré à l'agence Prensa Latina : "Nous avons fait la preuve, au cours de ces derniers mois, que tout un peuple est debout dans la lutte pour sa libération. L'armée se conduit comme une véritable armée d'occupation". M. Alvarez a insisté sur la misère dans laquelle vit la population salvadorienne, laquelle se trouve dans une situation particulièrement dramatique, due à l'incapacité de la Junte à répondre aux revendications les plus élémentaires des masses paysannes et ouvrières. "Le Salvador possède l'indice le plus haut de malnutrition, a dit M. Alvarez. Nous avons déjà dépassé Haïti. De 1000 enfants nés vivants dans les campagnes, 120 meurent avant l'âge d'un an. Dans les villes, le chiffre est de 86 pour 1000. 50 % de la population rurale économiquement active travaille 3 mois seulement dans l'année. Le travailleur salvadorien ne peut même plus faire usage de ce qui lui reste : sa capacité de travail", a conclu M. Alvarez.

WASHINGTON, 11 JUILLET - Les Etats-Unis sont décidés à continuer leur soutien à la Junte. Pour l'année 1981, un programme d'aide militaire, d'entraînement des troupes et de vente d'armes destinées aux gouvernements du Salvador, du Honduras et du Guatemala est déjà prévu.

En novembre 1979, les Etats-Unis ont envoyé des équipements anti-émeutes pour une valeur de 205 000 dollars. En mars 1980, un prêt de 5,7 millions de dollars a été accordé à la Junte pour l'achat d'équipement de télécommunications (en réalité des hélicoptères servant à repérer les camps de réfugiés) et de transport et autres appareils sophistiqués.

M. Carter, éminent défenseur des droits de l'homme a déjà demandé au Sénat pour l'année 1981 un crédit d'aide à la Junte de 5 millions de dollars pour l'achat d'armes ; ainsi qu'un crédit de 499 000 dollars destiné à financer un programme d' "éducation" et d'entraînement des militaires. Ces "cours" auraient lieu - selon le Pentagone - sur le territoire américain et sur la zone du Canal de Panama.

.....

Début Juillet - L'Armée Révolutionnaire du Peuple (E.R.P.) a attaqué une caserne dans la région Est du pays, causant plus de 300 pertes à l'armée.

.....

Les Forces Populaires de Libération (F.P.L. - Farabundo Marti) ont attaqué 4 convois de la Garde Nationale. Grande quantité d'armes ont été prises à l'ennemi.

.....

Le F.D.R. se prépare à lancer un nouveau mot d'ordre de grève générale dans les prochaines semaines pour protester contre les mesures arbitraires de la Junte à l'encontre des fonctionnaires qui ont participé à la grève des 24 et 25 juin dernier.

.....

Les 215 PAYSANS qui s'étaient réfugiés à l'ambassade de Costa-Rica à San Salvador pour échapper à la répression de l'armée dans la région de San Vicente (à quelques 60 km à l'Est de la capitale) ont obtenu l'asile politique du gouvernement costa-ricain. Grâce à la pression populaire et aux gestions de certains gouvernements progressistes, la vie de ces paysans a pu être sauvée. Ceci constitue un succès éclatant pour le peuple salvadorien car jusqu'à présent la Junte militaire démocrate-chrétienne a bénéficié de l'appui du gouvernement de Costa-Rica.

- 19 JUILLET.- 1er anniversaire de la victoire du peuple nicaraguayen contre la dictature somoziste. A cette occasion nous tenons à assurer nos camarades de notre solidarité et appelons tous les démocrates à soutenir les efforts du peuple de Sandino dans la reconstruction de la Patrie.

- 26 JUILLET.- 21ème anniversaire de la révolution cubaine. Contre tous les complots, contre tous les blocus, contre tous les mensonges le peuple cubain réussit à conquérir sa dignité. Nous saluons chaleureusement nos camarades et leur souhaitons beaucoup de succès encore.

- Notre Président Maurice BARTH et l'écrivain salvadorien Roberto ARMIJO ont été récemment nommés représentants pour la France de la Commission des Droits de l'Homme au Salvador.

- Dans le courant du mois de juin s'est créée à Paris l' "ASSOCIATION D'AIDE MEDICALE ET DE SANTE A LA POPULATION DU SALVADOR". Elle a actuellement en projet la création d'un hôpital international "Mgr ROMERO".
Adresse de l'association : Dr. Jacques LEBAS
Hôpital Claude Bernard
10, av. de la Porte d'Aubervilliers
75019 PARIS .

- 31 JUILLET.- O. BONILLA, Président de l'A.G.E.U.S. (Association Générale des Etudiants Universitaires Salvadoriens) a déclaré à Mexico que l'attaque de l'Université salvadorienne par l'armée début juillet "constitue un attentat contre tous les étudiants du Continent latinoaméricain" . O. BONILLA a insisté sur le fait que malgré la répression la Junte militaire-démocrate-chrétienne est de plus en plus faible . " Toutes les tentatives impérialistes pour arrêter la montée populaire ont échoué " ... a dit M. BONILLA .

* * * * *

Adhérez à notre comité :
COMITE DE SOLIDARITE
AVEC LE PEUPLE D'EL SALVADOR
45 bis, rue de la Glacière
75013 PARIS _ FRANCE
Cte. Bancaire: BICS 4043007133

REUNIONS :
Tous les mardis à 20h30 au
31, rue de l'ESPERANCE PARIS 13è
(local de l' INODEP - rez-de-chaussée)
Métro CORVISART .

TODOS

Todos nacimos medio muertos en 1932
sobrevivimos pero medio vivos
cada uno con una cuenta de treinta mil muertos enteros
que se puso a engordar sus intereses
sus r ditos
y que hoy alcanza para untar de muerte a los que siguen
naciendo
medio muertos
medio vivos

Todos nacimos medio muertos en 1932

Ser salvadore o es ser medio muerto
eso que se mueve
es la mitad de la vida que nos dejaron

Y como todos somos medio muertos
los asesinos presumen no solamente de estar totalmente
vivos
sino tambi n de ser inmortales

Pero ellos tambi n est n medio muertos
y s lo vivos a medias

Un monos medio medio muertos que somos la patria
para "hijos suyos podernos llamar"
en nombre de los asesinados
un monos contra los asesinos de todos
contra los asesinos de los muertos y de los mediomuertos

Todos juntos
tenemos m s muerte que ellos
pero todos juntos
tenemos m s vida que ellos

La todopoderosa uni n de nuestras medias vidas
de las medias vidas de todos los que nacimos medio
muertos
en 1932

ROQUE DALTON